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谢东，美国约翰霍普
金斯大学博士、博士后，
抗击艾滋病药物研究专
家，主持了多项国家科技
部 863计划课题等重大专
项课题，是中组部首批

“千人计划”引进创业人
才。

从回国到现在，谢东
已经在“抗艾”药物研究
的道路上走了 11 年。当
被问及是什么支撑着他这
么多年一直专注于“抗艾”
药物研究的时候，他说：

“是患者和国家的需求，以
及对我们产品和技术成功
可能性的科学判断。”

带回成果
投身“抗艾”研究

1987 年 ， 北 大 毕 业
的谢东选择前往美国约翰
霍普金斯大学继续深造。
毕业后任该校生物量热中
心执行主任，受聘为美国
国家癌症研究所任研究
员、生物物理实验室主
任。在这之后，他进入了
制药企业，从事抗艾滋
病、癌症及其他传染病药
物的研发工作。

2002 年，在国外事业
顺风顺水的他选择回到国
内。谈及回国的原因，他认
为，国内艾滋病疫情不断
蔓延，抗病毒治疗依赖欧

美研究的药品和疗法。他希望回国能够做出有自主知
识产权和国际竞争力的产品，并提高临床医生及其他
研究者的艾滋病治疗与研究水平。另外，他更操心的
是：父母渐渐老了，子女在身边也方便就近照顾。

研发新药 犹如研发卫星

回到国内后，谢东迅速组建了自己的团队，投
入到“抗艾”药品的研发中。“研发一种新药的复杂
程度不亚于发射一颗卫星”——这是谢东在提及这
11年的艰辛研发路时的一个很形象的比喻。

资金困难、人才缺失、行业辅助支持不够完
善，这些都是在创业时必须去面对的问题。但是这
些情况随着国家鼓励创新政策措施的出台，都有所
改善。他说：“在市场准入方面，我们进入了国家药
监局‘绿色通道’，获得了加速审批；在需要资金的
关键时候，我们获得了国家及地方政府多种专项资
金支持；我们又通过‘千人计划’引进了3名不同领
域的专家加入团队，他们都已成为企业的核心骨
干，对团队建设起到了很大的推动作用。”

赢来回报 新药上市在望

回国 11年的辛苦付出，终于换来了回报。他们
研发的世界上唯一的长效抗艾滋病药物“艾博卫
泰”，已经开始上市前的临床最后一阶段试验，预计
2015年将正式投放市场。

这种长效药物，只需 1—2周注射一次。他们还
将自己的药品搭配一个已上市药物，设计了一个全
新联合给药配方，而在此前已完成的2期临床试验结
果表明：药物具有高度安全性，不仅全部病人体内
的HIV病毒被降低99%，而且56%的患者的病毒载量
降低至检测线之下。两项数据均超过世界卫生组织
推荐的标准二线治疗方案一倍。

在谈及关于未来的想法时，谢东说：“我们希望
尽快完成‘艾博卫泰’临床试验，将其带给中国以
及其他国家的患者。基于已有的良好的研发团队和
平台，我们还在开发其它专利产品，希望能够满足
更多患者的需要。”

留在国外？回到国内？越来越多
的海归不再纠结于这个问题。

随着国家经济的发展，国内企业
不断壮大，需要更多优秀的具有海外
工作经验的海归来开拓海外市场以及
完善已经建立的海外渠道。在与外企
争夺优秀海归人才上，国内企业提供
了具有竞争力的条件。

在国内优秀企业与外企薪资逐渐
接近的趋势下，海归选择回到国内，
不仅可以继续享受高薪，而且能够发挥
更大的价值，有更广阔的发展前景，这
些都成为吸引海归的重要因素。

企业在为人才提供高待遇的同时，
也要求其具有外企工作经验，团队管理
能力且熟悉海外的市场开拓业务。拥有
丰富行业经验的海归，是各企业都想要
争抢的对象，因此，摆正自己的位置，努
力把自己从普通海归变成一个海归人
才，是海归的紧迫任务。

人才大战，现在只是刚刚开始。
愿更多海归从中受益。

求海归：企业海外发展所需

国内企业不断发展壮大，在开拓
海外市场和完善海外渠道上，特别需
要有海外供职经验、尤其是有丰富行
业经验的海归人才。据报道，国内有
公司想用 100 万美元合约从外企手中
挖走海归人才，因其十分了解西方零
售业的供应链及其市场需求，能够很
好掌握海外市场。

在第五届海归人才招聘会上，新
浪公司负责人魏宽谈到：“新浪在北美
已有分公司，我们需要海归人才帮助
我们进入国外市场。未来将开拓日
本、韩国等市场。”

新兴科技公司北京小米科技有限
公司为开辟海外市场，也在寻找能够
胜任海外业务的海归人才。在小米公
司 8 位主要创始人中就有来自金山、
谷歌、微软等的5位海归。

国内知名招聘公司前程无忧的职
场专家王剑分析，近几年，国内企业
开拓海外市场，对有国际化背景的人
才需求越来越旺盛，为此开出了颇具
市场竞争力的待遇清单。因此，海归
人才市场正出现从外企向国内企业转
移的趋势。国内企业对于海归人才的
吸引力在提升。

挖海归：缩小外企薪资优势

在国内经济增长率仍然居高背景
之下，发展迅速的国内企业早已开始
开拓海外市场。高效益的国内企业可

提供稳定的工作，薪资也越来越高。
在编写 《2013 海归就业力调查报告》
的教育培训公司启德教育的市场部高
级经理顾骏看来，海归进入国内一些世
界 500 强的国企，收入相加不逊于外
企，而且国企工作稳定性更高。

据服务于西方和亚洲企业的顾问

公司 CEB 的一项调查，2012 年有 47%
的中国员工更愿在本土企业工作，选
择外企的员工比例只有 24%，与五年
前只有 9%的人选择中资企业、42%的
人选择外企的情况正好相反。该公司
亚洲区负责人布拉德·亚当斯说：“外
企长期以来的优势已不复存在。”

薪酬专家称，一些海归高管是被薪
水和福利吸引回国的，他们的薪酬比在
西方跨国公司高出 50%。小米公司客
户服务中心在某次招聘中，对不要求
专业、履历的海归，起薪即达到 7000元
人民币，高于同等职位外企员工的平
均薪资，更提供舒适的工作环境和新
鲜的团队模式。

留海归：国内企业前景广阔

缩小薪资差距，只是国内企业与
外企在海归人才竞争中的第一步。在
更多海归看来，国内企业的发展空间
更大，自我实现的成就感更强，才是
选择国内企业的理由。

在西方跨国公司任职 20 年的陈
玮，接受了万科企业股份有限公司伸
来的橄榄枝，担任其高管职务。陈玮
说，他当时没打算离开原公司驻上海
的董事总经理职位，但万科执意邀
请，并向他描绘了为中国老龄化人口
提供住房以及在新加坡、纽约等城市
扩张业务的前景，他最终被说动。 现
任国内企业的海归高管还发现，越来
越多的中国企业拥有可与国外企业比
肩的全球抱负和头脑，可以给海归提
供决策权限范围更大的职位。

科锐国际首席执行长郭鑫从外企
离职后，于 2011 年加入现在的公司。
他说，在中国为一家国内企业工作，
意味着能够进行全球性的决策，而非
让别人替你做决策。郭鑫说，他看重
的不是更大的头衔或更高的薪资，而
是职业满足感。

初离校园：就业总比待业好

小李从高中起就到西班牙留学，两
年前为了终身大事回到沈阳，婚虽然结
了，工作却一直没着落。朋友介绍她到
一家证券公司谋取一个月薪 5000元的职
位，可小李又嫌没什么意思。“回沈阳这
两年，基本靠父母养我了。本来留学就
花了家里不少钱，其实我也有强烈的工
作愿望，但又不知道能做什么。”她说。

中国社会科学院人力资源研究中心
副主任高文书表示，“小海归”要调整心
态，尽快融入国内经济社会环境，先就
业，通过实践来充分展示自己在国外所

学的实际价值。经过一段时间之后，再
根据自身条件适当选择和变换工作，实
现职业生涯的不断进步。

找工作：职业规划很重要

如何以最小的时间成本找到较合适
的工作、最大程度地提高海外求学的性
价比？不少“小海归”表示，职业规划
是赢得职位的“杀手锏”。

小林是南京的一名“小海归”，在出
国前后都没有具体的工作经验。但是凭
借着规划和努力，现在他已经是国内某
知名银行的大客户经理。他表示，自己
在出国前就设定了工作目标。在澳大利

亚求学期间，他尽可能多地了解银行运
作，特别钻研比较了国内各家银行、不
同部门的工作。

高文书认为，职业规划不能只看薪
酬，“小海归”求职时更应将个人专业发
展方向、实际经验和技能积累、工作平
台的高低等作为重要考虑因素。他还建
议，“小海归”要找准自己的定位，打破
名企、民营、外企、国企等身份意识，
积极把握各种就业机会。

入职：眼高手低不可取

路琪是一名刚从荷兰留学回国的市
场与消费品研究专业硕士。在不少小海

归还在为自己的工作奔走时，她用了不
到一个月的时间就轻松搞定了工作。她
坦承，求职闪电般成功有赖于快速地把
自己的薪资期望值从 1 万降到了五六
千。最终她在北京找到了一份底薪 6000
多元的工作。路琪表示，两三年后她想
转战二线城市：“先在北京积累一些经
验，有了一些资本之后，再回二线城市
发展。”

专家建议，留学生回国不要扎堆北
上广，二线城市机会更多。高文书也表
示，“小海归”应找准自己位置，切忌好
高骛远。只要踏踏实实地走好职场的每
一步，职业发展必然是“条条道路通罗
马”。

9 月 3 日晚，“2014 国际青年足球邀请赛”中国
U-19国家队凭借海归小将魏敬宗的一粒点球战胜墨西
哥队。同时，无论是刚刚过去的南京青奥会还是即将到来
的仁川亚运会，都有海归运动员的身影。通过对一些体育
海归的采访，我们发现，他们的精彩不仅仅局限于赛场。

做中外体育交流的使者

留学法国的丁朝霞曾是中国国家跆拳道队的一员，
并在运动生涯期间取得跆拳道的世界冠军。赛场上的意
外使她退出竞技赛场，选择到法国留学，实现了职业生
涯的成功转型。

丁朝霞建立的“Marianne Yi”协会，致力于继承
与发扬养生、武道等传统文化。在今年中法建交 50 周
年之际，协会举行了一系列体育交流活动，受到业内人

士的肯定。留学期间，丁朝霞认识了许多外国专业教
练，并与他们建立长期合作关系。比如活动中邀请的自
卫术教练，他在法国精英特种部队执教20年，获得6次
法国拳击冠军，把这样有实战经验又会教学的人请来做

培训，给大家带来了不一样的收获。
丁朝霞坦言：“语言优势以及多年海外求

学的经历使我更有信心将中外体育结合在一
起的工作，使大家接受更具国际化的理念。”

用专栏浓缩体育赛场上的人生

国家足管中心综合部分管新闻工作的副
主任黄诗薇，曾作为访问学者赴美国得克萨
斯大学圣安东尼奥分校求学。在对她有了解
的友人看来：“这是一个对体育十分狂热的姑
娘。黄诗薇不仅在本科阶段学习的是体育传
媒专业，曾经写过体育专栏，在美国期间还做
了NBA的记者。”

提起她的体育专栏，黄诗薇有自己的见
解：“开始试水写体育专栏，不过读者对象不

是体育迷。身为一名体育工作者，我尝试写出一种‘疏离
感’，八卦也好，闲扯也罢，体育场即浓缩人生，上演的都
是人性中最梦幻性，也最平凡恒常的一幕幕。希望有人和
我一样，觉得这一切欢乐苦悲都好迷人，值得探听。”

从跳高冠军到家族企业掌门人

一些海归自始至终都在从事与体育相关的行业，而
另一些则成功转型，在其它领域为社会创造更大的财富。

曾为广东省跳高冠军的周颖，在父亲建议下到英国
雷丁大学读 MBA，如今掌管由父亲创办的粮食企业。

“慢不得，等不得，不要将时间花在无谓的事情上。”周
颖回国接手企业后，父亲不断督促她。为了掌握大米加
工和粮油机电技术，她从头学习大米工艺学、流体力学等
相关课程，将中专到大学的课本全部啃完。在株洲“100个
全国第一”中，她家企业开发的第一台变频米机入列。

“我的目标是做百年老店。不求最大，但求最专最
精。”周颖说，“企业目前最缺的是人才，我准备和父亲一
起编教材，请自己的英国老师和美国同学前来讲学，在株
洲办一所‘全世界独一无二的大米工艺技术学院’。”

经济增长需要人才 更多中企向外拓展

中外企业争夺海归渐趋激烈
柯国笠

在中国大陆这片新兴市场，西方企业面临着来自中资企
业的对人才的激烈竞争，不得不采取策略挽留中国人才。国
内优秀企业的实力正逼近国外企业，发展国外市场也势在必
行，而海归的海外经验正是国内企业之所需。在此背景下，
越来越多的海归选择回国发展。
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体育海归：

赛场不是唯一的战场
李梦泽 徐 鹏

近日，在对归国留学生起薪方面的调查显示，36.5%的“小海归”第一份工作
起薪不足4万元/年，与有着丰富工作经验的“大海归”的收入差距十分明显。

小海归，指在中国就业市场很难获得高薪的年青留学归国人员。他们往往在
高中或大学毕业后就直接出去留学，获得学士或硕士学位，但由于缺乏工作经
验，在就业市场上的竞争力与国内应届毕业生类似。千军万马过独木桥，如何在
就业大军中将自己“卖”出去、“卖”出好价钱，是他们亟须思考解决的问题。

贺俊霖绘贺俊霖绘

丁朝霞和国际儿童武术课的学生丁朝霞和国际儿童武术课的学生





















































 

“小海归”如何“卖出好价钱”？
潘金凤 刘 璐

““小海归小海归””如何如何““卖出好价钱卖出好价钱”？”？
潘金凤 刘 璐


